

Auxon - Dessous (25)



cegfc

Code postal : 25870- Village à 9 km au nord de Besançon, dans une vaste cuvette vallonnée traversée par le ruisseau des moulins.

96 habitants en 1657 - 104 en 1688 - 290 en 1790 - 303 en 1851 - 230 en 1901 - 196 en 1926 - 171 en 1954 - 474 en 1975 - 763 en 1982.

Surface de la commune 615 ha dont 258 en forêt (1970) premier cadastre en 1829.

Le Nom du Village :

Ausona/Alsona (1098) Asson Villa (1244) Assom (1260) Ossom dit Ausson le Chemin (1311)

Étymologie :

Inconnue dans le dictionnaire étymologique Dauzat. Le dictionnaire de l'ancien français signale le latin "ausum" traduit par osé - hardi (les hardis de dessous ?)

Quelques repères historiques :

Nulle trace de village dans l'antiquité et le Moyen-Age, à part un chemin "des romains" passant au lieu-dit "La Croix du Mont" appelé Auxon-la-Ville en 1098. Les maires de Besançon et les ecclésiastiques y possèdent des biens en 1275. En 1462 le village appartient à Jean, Seigneur de Ray et Beaujeu sur Saône. En 1609 Claude Antoine BUSON, de Besançon achète à Louis de SCEY une portion de seigneurie. Le petit logis féodal du XVI^e siècle, remanié et agrandi aux XVII^e et XVIII^e siècles, sans grand intérêt architectural ou artistique, présente un écusson mutilé dans un cartouche au dessus de la porte principale. Le 4 avril 1700, un grand incendie ne laisse debout que 4 maisons, le château endommagé et le tabernacle seul rescapé de l'église. En 1792 les élections des conseillers municipaux sont la cause de disputes entre les villageois et les autorités supérieures. En 1871 une statue de la vierge est érigée "Sur le Mont" en commémoration de la menace du détachement prussien évitée. Polyculture et élevages sont les principales activités. En 1593 le village est dénommé Auxon-la-Tuillerie, mais aucun document ne nous renseigne à ce sujet. Par contre la meunerie s'est développée sur le ruisseau de l'Audeux dès 1244. En 1565 Renaud TOURNAND notaire à Besançon y achète un moulin. Au XIX^e siècle le sieur FOURAS est encore meunier à Auxon-Dessous. Mais actuellement les moulins ont disparu. En 1951 le village ne comportait plus que 12 exploitants agricoles - 5 ouvriers agricoles - 2 artisans. En 1982 on comptait 7 cultivateurs-éleveurs et 12 artisans employant une trentaine de salariés. La mairie-école date de 1839 ; la balance bascule de 1891 ; l'électrification de 1905 ; l'adduction d'eau

Histoire religieuse :

Ancienne paroisse citée dès 1139, église appartenant aux chanoines réguliers de St Paul de Besançon. Après le grand incendie de 1700 la nouvelle église est reconstruite, dont seul le chœur de l'ancienne est réutilisé. On y voit un clocher-porche, un retable fin XVIII^e à triple fronton triangulaire comportant 2 niches : St Jean Baptiste et 1 évêque, 2 écus représentant les armoiries du donateur Antoine François ARVISET d'AUX ANGE et Anne Françoise BUSON sa femme. Le retable aurait été acheté dans une église de la montagne (Orchamps-Vennes ou Le Valdahon) en 1758 une nouvelle cloche remplace l'ancienne, cassée.

En février 1791 Etienne François BAILLY, curé d'Auxon prête serment "comme autant que le permet la religion catholique, apostolique et romaine, dans laquelle il veut vivre et mourir" ce qui lui vaut d'échapper provisoirement à la persécution. M. ETIARD, électeur choisi pour nommer un évêque constitutionnel, envoie un certificat de maladie pour échapper à cet encombrant honneur. Et, M. SEGUIN élu, le prêtre refuse de lire sa lettre pastorale, ce qui lui vaut d'être destitué en août. La municipalité dissimule autant que possible les objets de culte voués à la fonte, protège les prêtres réfractaires, et sonne la cloche pour les offices. En 1859 le chœur est agrandi, une nouvelle sacristie construite ; un escalier pour la chaire est ajouté en 1865. D'autres réparations sont entreprises en 1903. En 1820 la commune avait acheté une maison devant servir de presbytère. La croix du cimetière date de 1867 et le portail de 1856 (référence Dictionnaire des Communes du Doubs). La Maison St Joseph qui accueillait les prêtres en retraite a fermé sa porte au début de 1990.

Registres paroissiaux catholiques : consultables sur microfilms aux A.D.D.